

**TINJAUAN HUKUM PIDANA ISLAM TERHADAP STUDI
PUTUSAN NOMOR 1015/PID.B/PN.JKT.PST/2016 TENTANG
SANKSI PENJUALAN ORGAN TUBUH**

SKRIPSI

Oleh:

Dicky Ahmad Syarifuddin

NIM. C93215052



Universitas Islam Negeri Sunan Ampel

Fakultas Syari'ah dan Hukum

Jurusan Hukum Pidana Islam

Surabaya

2019

SURAT PERNYATAAN

Saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Dicky Ahmad Syarifuddin
NIM : C93215052
Semester : VIII
Jurusan/Prodi/Fakultas : Hukum Publik Islam/Hukum Pidana
Islam/Syariah dan Hukum
Judul Skripsi : Tinjauan Hukum Pidana Islam Terhadap
Studi Putusan Nomor
1015/PID.B/PN.JKT.PST/2016 Tentang
Sanksi Penjualan Organ Tubuh

Menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian karya sendiri, kecuali pada bagian yang ditunjuk sumbernya.

Surabaya, 26 Februari 2019



Dicky Ahmad Syarifuddin

NIM.C93215052

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi ini ditulis oleh Dicky Ahmad Syarifuddin NIM.C93215052 telah diperiksa dan disetujui untuk dimunaqosahkan.

Surabaya, 26 Februari 2019

Pembimbing,



A. MUFTI KHAZIN, M.HI
NIP.197303132009011004

PENGESAHAN

Skripsi yang ditulis oleh Dicky Ahmad Syarifuddin NIM C93215052 telah dipertahankan di depan Sidang Majelis Munaqasah Skripsi Fakultas Syariah dan Hukum Universitas Islam Negeri (UIN) Sunan Ampel Surabaya pada hari Kamis 11 April 2019 dan dapat diterima sebagai persyaratan untuk menyelesaikan program sarjana strata satu dalam Hukum Pidana Islam.

Majelis Munaqasah Skripsi:

Penguji I



A. Mufti Khazin M.HI

NIP.197303132009011004

Penguji II



Dr. Muwahid SH, M.Hum

NIP.197803102005011004

Penguji III



Sukanto SH, MS

NIP.196003121999031001

Penguji IV



Novi Sopwan M.Si

NIP.198411212018011002

Surabaya, 15 April 2019

Mengesahkan,

Dekan Fakultas Syariah dan Hukum

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya



Dr. H. Masruhan, M.Ag

NIP.195904041988031003



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax. 031-8413300 E-mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Dicky Ahmad Syarifuddin
NIM : C93215052
Fakultas/Jurusan : Syariah dan Hukum/Hukum Pidana Islam
E-mail : dickya072@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah:

Skripsi Tesis Disertasi Lain-lain(.....)
Yang berjudul:

TINJAUAN HUKUM PIDANA ISLAM TERHADAP STUDI PUTUSAN NOMOR 1015/PID.B/PN.JKT.PST/2016 TENTANG SANKSI PENJUALAN ORGAN TUBUH

Beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih media/formatkan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikan, dan menampilkan/mempublikasikan di internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan/atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 22 April 2019

Penulis

Dicky Ahmad Syarifuddin

peradilan tata usaha negara sebagai sarana untuk mencari dan menegakan hukum demi tercapainya nilai kepastian hukum, keadilan hukum, dan kemanfaatan hukum.

Pancasila sebagai landasan pembentukan hukum bangsa Indonesia dalam alinea empat pembukaan Undang-Undang Dasar 1945 “Kemudian daripada itu untuk membentuk suatu Pemerintah Negara Indonesia yang melindungi segenap bangsa Indonesia dan seluruh tumpah darah Indonesia dan untuk memajukan kesejahteraan umum, mencerdaskan kehidupan bangsa, dan ikut melaksanakan ketertiban dunia yang berdasarkan kemerdekaan, perdamaian abadi dan keadilan sosial, maka disusunlah Kemerdekaan Kebangsaan Indonesia itu dalam suatu Undang-Undang Dasar Negara Indonesia, yang terbentuk dalam susunan Negara Indonesia yang berkedaulatan rakyat dengan berdasarkan kepada Ketuhanan Yang Maha Esa, Kemanusiaan yang adil dan beradab, Persatuan Indonesia dan Kerakyatan yang dipimpin oleh hikmat kebijaksanaan dalam Permusyawaratan Perwakilan, serta dengan mewujudkan suatu Keadilan Sosial bagi seluruh rakyat Indonesia”.

Tujuan bangsa Indonesia yang ada dalam Pancasila alinea empat Pembukaan Undang-Undang Dasar 1945 dalam rangka memajukan kesejahteraan umum di bidang pelayanan kesehatan yaitu pemerintah wajib membuat undang-undang sebagai instrumen untuk membangun tingkat kesehatan masyarakat. Pembuatan undang-undang harus memuat

dengan sengaja memperjual belikan organ atau jaringan tubuh dengan dalih apapun sebagaimana dimaksud pasal 64 ayat (3) dipidana dengan pidana penjara paling lama 10 (sepuluh) tahun dan denda paling banyak Rp. 1.000.000.000 (satu miliar rupiah).”

Pertimbangan transplantasi organ tubuh untuk kemanusiaan lebih diutamakan. Sanksi pelanggaran yang tercantum pada undang-undang adalah langkah preventif dalam arti untuk mencegah setiap orang supaya tidak melakukan perbuatan yang dilarang hukum, karena hukum pidana pada dasarnya bersifat *ultimum remedium* yaitu sebagai obat terakhir dalam penegakan hukum.

Islam menganjurkan kasih sayang, persaudaraan, sikap mendahulukan kepentingan orang lain, dan memerintahkan untuk saling tolong-menolong dalam kebajikan dan ketakwaan, serta menganjurkan saling toleransi, menghormati peraturan dan mematuhi pemerintah dalam hal yang baik. Maka diperbolehkan transplantasi organ demi penyembuhan penyakit dan pemulihan kesehatan dengan syarat tanpa ada pelanggaran yang mengakibatkan pendonor menderita dan tanpa unsur paksaan.

Seseorang tidak berhak memberikan organ tubuhnya, organ itu bukan milik pribadi dan tidak membeli. Manusia hanya diamanati oleh Allah Swt. untuk menjaganya kemudian apabila ada orang yang

- 9) Rasyid Ariman dan Fahmi Raghil, *Hukum Pidana*, 2016.
 - 10) Marwan dan Jimmy, *Kamus Hukum*, 2009.
 - 11) Nurul Irfan, *Hukum Pidana Islam*, 2016.
 - 12) Sahid, *Epistemologi Hukum Islam*, 2015.
 - 13) Assegaf Hasan Baharun, *Mari Fahami Fiqh Jinayat*, 2013.
3. Teknik pengumpulan data
- Teknik pengumpulan data dikategorikan studi dokumentasi, yaitu cara mengumpulkan data melalui buku-buku tentang pendapat, teori atau hukum yang berhubungan dengan masalah yang dibahas.
4. Teknik pengolahan data
- Data yang diperoleh diolah dengan cara sebagai berikut:
- a. *Editing*, memeriksa kembali semua data yang diperoleh terutama kelengkapan, kejelasan makna, kesesuaian dan keselarasan antara satu dengan yang lain.
 - b. *Organizing*, menyusun dan mensistematisasikan data yang telah diperoleh dalam kerangka paparan yang sudah direncanakan.
 - c. *Analizing*, memberikan analisa dari data yang telah dideskripsikan dan ditarik kesimpulan.
5. Teknik analisis data
- Teknik analisis data yang digunakan dalam penelitian ini menggunakan teknik deskriptif analisis, yaitu untuk mendeskripsikan mengenai subyek penelitian berdasar dari data dan variabel yang

Bab tiga memaparkan data variabel secara objektif sesuai dengan data yang ada dalam arti tidak dicampur dengan opini peneliti. Dalam bab ini akan disajikan dengan jelas terdiri dari: identitas terdakwa, kronologi peristiwa, pertimbangan hukum dan pembuktian unsur, dan amar putusan nomor 1015/Pid.B/PN.JKT.PST/2016.

Bab empat menganalisis tindak pidana penjualan organ tubuh menurut hukum pidana islam dan pertimbangan hukum yang dijadikan hakim dalam memutus perkara tindak pidana penjualan organ tubuh putusan Pengadilan Negeri Jakarta Pusat Nomor 1015/Pid.B/PN.JKT.PST/2016.

Bab lima merupakan akhir penulisan skripsi yang terdiri dari kesimpulan dan saran.

tidak wajib dilaksanakan hukuman kisas kecuali kepada pelaku tindak pidana dalam kategori membunuh atau melukai korban dengan sengaja adapun tindak pidana dalam kategori tidak sengaja dan semi sengaja maka tidak diberlakukan hukuman kisas akan tetapi wajib atas pelakunya membayar diat.

Hukuman kisas wajib diberlakukan kepada pelaku tindak pidana dalam kategori melakukan tindak pidana dengan sengaja selama ahli waris tidak memaafkan pelaku adapun jika ahli waris memberi ampunan kepada pelaku baik dengan membayar diat sebagai gantinya atau secara cuma-cuma tanpa diat maka tidak diberlakukan hukum kisas kepadanya.

Perlukaan yang dapat dikenai hukum kisas dibagi menjadi lima sebagai berikut:

- a) Penganiayaan atas anggota badan dan semacamnya, artinya perusakan terhadap badan dan anggota badan lain disetarakan dengan anggota badan, baik berupa pemotongan maupun perlukaan. Dalam kelompok ini pemotongan tangan, kaki, jari, kuku, hidung, zakar, biji pelir, telinga, bibir, pencongkelan mata, merontokan gigi, pemotongan rambut, alis, bulu mata, jenggot, bibir, kumis, bibir kemaluan, dan lidah.
- b) Menghilangkan manfaat anggota badan sedangkan jenisnya masih tetap utuh, artinya tindakan merusak manfaat dari anggota badan, sedangkan jenis anggota badan masih utuh.

bertempat di RSUP Dr. Cipto Mangunkusumo yang beralamat di Jalan Diponegoro No. 71 Jakarta Pusat atau setidak-tidaknya di tempat lain yang termasuk dalam daerah hukum Pengadilan Negeri Jakarta Pusat, melakukan perbuatan perekrutan, pengangkutan, penampungan, pengiriman, pemindahan atau penerimaan seseorang yaitu Saksi Ipan Sopian, Jajang Jumara, Edi Midun, Pery Jayanto dan Dasep dengan cara pemalsuan atau penipuan atau penyalahgunaan atau posisi rentan atau memberi bayaran atau manfaat sehingga memperoleh persetujuan dari orang yang memegang kendali atas orang tersebut yang mengakibatkan orang tereksplorasi dan menderita luka berat, gangguan jiwa berat yaitu hilangnya ginjal yang telah diperjualbelikan. Perbuatan tersebut para terdakwa lakukan sebagai berikut:

1. Pada sekitar bulan April 2015, terdakwa Dedi Supriadi Bin Oman Rahman bersama-sama dengan Terdakwa YanaPriatna Alias Amang mendatangi saksi Pery Jayanto dan menceritakan bahwa dia telah menjual ginjalnya. Selanjutnya karena saksi Pery Jayanto sedang membutuhkan uang untuk melunasi hutang orang tuanya sebesar Rp. 28.000.000 (dua puluh delapan juta rupiah), ia meminta Terdakwa Dedi Supriadi Bin Oman Rahman untuk menjual ginjal miliknya kepada seseorang. Terdakwa Dedi Supriadi Bin Oman Rahman selanjutnya menyampaikan resikonya kalau menjual ginjal yaitu tidak boleh bekerja terlalu berat meskipun masih dapat hidup normal. Saksi Pery Jayanto akhirnya menyetujui dan bersedia menjual ginjalnya seharga

Rp. 90.000.000 (sembilan puluh juta rupiah). Setelah itu, 2 bulan kemudian, terdakwa Dedi Supriadi Bin Oman Rahman kembali mendatangi saksi Pery Jayanto dan membawanya ke klinik Biotes Bandung untuk melakukan pemeriksaan kesehatan meliputi pemeriksaan darah, paru-paru, jantung, kesehatan ginjal dan pemeriksaan virus. Setelah melakukan pemeriksaan, 3 hari kemudian saksi diberitahu hasilnya oleh Terdakwa Dedi Supriadi Bin Oman Rahman dan hasilnya dinyatakan bagus dan saksi Pery Jayanto selanjutnya diminta untuk menunggu proses selanjutnya. Tiga bulan kemudian, terdakwa Dedi Supriadi Bin Oman Rahman membawa saksi Pery Jayanto ke RSCM untuk menjalani tes. Pada saat tiba di RSCM, terdakwa Dedi Supriadi Bin Oman Rahman memperkenalkan saksi Pery Jayanto kepada saksi Kwok Herry Susanto Alias Herri. Saksi Herry selanjutnya meminta kepada saksi Pery Jayanto untuk menandatangani KTP atas nama saksi sendiri dengan data tahun lahir dirubah menjadi tahun 1989 yang sebenarnya tahun lahir saksi Pery Jayanto adalah 1982. Begitupun dengan agama saksi dirubah dari kristen menjadi islam dan alamat rumah juga dirubah dari RT 1 menjadi RT 2. Perubahan identitas KTP tersebut dilakukan terdakwa Dedi Supriadi Bin Oman Rahman dan saksi Herri agar hasil tes darah, ginjal, jantung dan paru-paru serta wawancara lisan dan tertulis dari saksi Pery Jayanto dinyatakan bagus sehingga transpalantasi ginjal dapat dilakukan. Saksi Herry dan terdakwa Dedi Supriadi Bin Oman

Rahman ternyata telah menjual ginjal saksi Pery Jayanto kepada saksi Andri Thamrin seharga Rp. 300.000.000 (tiga ratus juta rupiah). Selanjutnya pada tanggal 13 April 2015 dilakukan transplantasi ginjal di Rumah Sakit Dr. Cipto Mangunkusumo yang dipimpin oleh Prof. Dr. Endang Susalit. Saksi Pery Jayanto selanjutnya menerima uang sebesar Rp. 90.000.000 (sembilan puluh juta rupiah) dari Terdakwa Dedi Supriadi Bin Oman Rahman.

2. Selanjutnya pada September sampai dengan Desember 2015, terdakwa Dedi Supriadi Bin Oman Rahman bersama-sama dengan Terdakwa Yana Priatna Alias Amang mendatangi saksi Dasep, Ipan Sopian, Edi Midun dan Jajang Jumara kemudian menceritakan bahwa dia telah menjual ginjalnya. Selanjutnya karena saksi Dasep, Ipan Sopian, Edi Midun dan Jajang Jumara sedang membutuhkan, mereka meminta Terdakwa Dedi Supriadi Bin Oman Rahman dan untuk menjual ginjal miliknya kepada seseorang. Terdakwa Dedi Supriadi Bin Oman Rahman selanjutnya menyampaikan resikonya kalau menjual ginjal yaitu tidak boleh bekerja terlalu berat meskipun masih dapat hidup normal. Saksi Dasep, Ipan Sopian, Edi Midun dan Jajang Jumara akhirnya menyetujui dan bersedia menjual ginjalnya. Setelah itu, 2 bulan kemudian, terdakwa Dedi Supriadi Bin Oman Rahman kembali mendatangi saksi Dasep, Ipan Sopian, Edi Midun dan Jajang Jumara dan membawanya ke klinik Biotes Bandung untuk melakukan pemeriksaan kesehatan meliputi pemeriksaan darah, paru-paru,

jantung, kesehatan ginjal dan pemeriksaan virus. Setelah melakukan pemeriksaan, tiga hari kemudian saksi diberitahu hasilnya oleh Terdakwa Dedi Supriadi Bin Oman Rahman dan hasilnya dinyatakan bagus dan saksi Dasep, Ipan Sopian, Edi Midun dan Jajang Jumara selanjutnya diminta untuk menunggu proses selanjutnya. Tiga bulan kemudian, Terdakwa Dedi Supriadi Bin Oman Rahman membawa saksi Dasep, Ipan Sopian, Edi Midun dan Jajang Jumara ke RSCM untuk menjalani tes. Pada saat tiba di RSCM, terdakwa Dedi Supriadi Bin Oman Rahman memperkenalkan saksi Dasep, Ipan Sopian, Edi Midun dan Jajang Jumara kepada saksi Kwok Herry Susanto Alias Herri. Para saksi Dasep, Ipan Sopian, Edi Midun dan Jajang Jumara selanjutnya melakukan tes darah, ginjal, jantung dan paru-paru serta wawancara lisan dan tertulis dan hasil tes dinyatakan bagus sehingga transpalantasi ginjal dapat dilakukan. Selanjutnya kepada para saksi Dasep, Ipan Sopian, Edi Midun dan Jajang Jumara dilakukan transplantasi ginjal di Rumah Sakit Dr. Cipto Mangunkusumo yang dipimpin oleh Prof.Dr. Endang Susalit, yaitu saksi Dasep 25 September 2015, saksi Ipan Sopian tanggal 26 September 2015, saksi Edi Midun tanggal 10 Desember 2015 dan saksi Jajang Jumara tanggal 19 Desember 2015. Terdakwa Dedi Supriadi Bin Oman Rahman dan Yana Priatna serta saksi Kwok Herry Santoso ternyata telah menjual ginjal

- a. Saksi Dasep kepada Efendi seharga RP.300.000.000 (tiga ratus juta rupiah). Saksi Dasep hanya menerima Rp. 90.000.000 (sembilan puluh juta rupiah) dari Terdakwa Dedi Supriadi Bin Oman Rahman. Uang tersebut selanjutnya diberikan kepada Terdakwa Yana Priatna Alias Amang sebesar Rp.15.000.000 (lima belas juta rupiah).
- b. Saksi Ipan Sopian kepada Hendra Utomo seharga RP.375.000.000 (tiga ratus tujuh puluh limajuta rupiah). Saksi Ipan Sopian hanya menerima Rp. 80.000.000 (delapanpuluh juta rupiah) dari Terdakwa Dedi Supriadi Bin Oman Rahman.
- c. Saksi Edi Midun kepada Hengky Riady seharga Rp. 300.000.000 (tiga ratus juta rupiah). Saksi Edi Midun hanya menerima Rp. 80.000.000 (delapan puluh juta rupiah) dari Terdakwa Dedi Supriadi Bin Oman Rahman. Uang tersebut selanjutnya diberikan kepada Terdakwa Yana Priatna Alias Amang sebesar Rp. 10.000.000 (sepuluhjuta rupiah).
- d. Saksi Jajang Jumara kepada Fery Arifin seharga Rp. 300.000.000 (tiga ratus juta rupiah). Saksi Jajang Jumara hanya menerima Rp. 75.000.000 (tujuh puluh lima jutarupiah) dari Terdakwa Dedi Supriadi Bin Oman Rahman.

Akibat perbuatan para terdakwa saksi Pery Jayanto, Dasep, Ipan Sopian, Edi Midun dan Jajang Jumara kehilanginjalnya dan mengalami luka berat sebagaimana hasil visum et repertum atas nama Ipan Sopian Nomor R/A/24/11/2016/Dokpoltanggal 13 Februari 2016,

3. Lebih Subsidair: melanggar ketentuan pasal 192 Undang-undang Nomor 36 Tahun 2009 tentang Kesehatan jo pasal 55 ayat (1) ke 1 KUHP jo pasal 65 ayat (1) KUHP

Menimbang bahwa karena dakwaan disusun secara subsidairitas, maka terlebih dahulu Majelis Hakim mempertimbangkan dakwaan Primair yaitu melanggar pasal 7 ayat (1) UU No.21 Tahun 2007 tentang Pemberantasan Tindak Pidana Perdagangan Orang jo Pasal 55 ayat (1) ke 1 KUHP jo pasal 65 ayat (1) KUHP yang unsur-unsurnya sebagai berikut :

1. Setiap orang
2. Yang melakukan perekrutan, pengangkutan, penampungan, pengiriman, pemindahan atau penerimaan seseorang dengan ancaman kekerasan, penggunaan kekerasan, penculikan, penyekapan, pemalsuan, penipuan, penyalahgunaan kekuasaan atau posisi rentan, penjeratan utang atau memberi bayaran atau manfaat walaupun memperoleh persetujuan dari orang yang memegang kendali atas orang lain untuk tujuan mengeksploitasi orang tersebut di wilayah negara Republik Indonesia
3. Mengakibatkan korban menderita luka berat, gangguan jiwa berat, penyakit menular lainnya yang membahayakan jiwanya, kehamilan atau terganggu atau hilangnya fungsi reproduksi
4. Yang melakukan, yang menyuruh lakukan dan yang turut serta melakukan

seksual, organ reproduksi atau secara melawan hukum memindahkan atau mentransplantasi organ dan atau jaringan tubuh atau memanfaatkan tenaga atau kemampuan seseorang oleh pihak lain untuk mendapatkan keuntungan baik materiil maupun immateriil.

Menimbang bahwa pengertian Perekrutan sebagaimana tersebut dalam pasal 1 angka 9 Undang-undang Nomor 21 Tahun 2007 adalah Tindakan yang meliputi mengajak, mengumpulkan, membawa atau memisahkan seseorang dari keluarga atau komunitasnya.

Menimbang bahwa saksi Ipan Sopian dalam keterangannya menyatakan bahwa sewaktu saksi merasa kesulitan ekonomi bercerita pada teman-temannya, kemudian oleh teman-temannya disarankan untuk menemui terdakwa Amang.

Menimbang bahwa setelah saksi bertemu dengan terdakwa Amang, terdakwa bercerita bahwa terdakwa sudah menjual satu ginjalnya dan sekarang sehat-sehat saja, sehingga saksi merasa mantap untuk menjual ginjalnya melalui perantaraan terdakwa Amang, terdakwa Dedi dan saksi Kwok Heri.

Menimbang bahwa sebelum menjalani operasi, saksi menandatangani dokumen dimana identitas saksi banyak yang diganti.

Menimbang bahwa setelah selesai operasi pada tanggal 23 Agustus 2015 saksi menerima uang sebesar Rp.75.000.000 dari terdakwa Dedi.

Menimbang bahwa saksi Edi Midun dalam keterangannya menyatakan bahwa saksi telah ditawari oleh terdakwa Amang untuk

menjual ginjalnya dan karena saksi membutuhkan uang maka saksi setuju, selanjutnya segala persyaratan diurus oleh terdakwa Amang, terdakwa Dedi dan saksi Heri.

Menimbang bahwa saksi dalam keterangannya menyatakan bahwa sebelum menjalani operasi saksi telah menandatangani dokumen yang isinya perihal data saksi banyak yang dirubah.

Menimbang bahwa setelah menjalani operasi pada pertengahan tahun 2015, saksi menerima uang sebesar Rp.80.000.000 dan diberikan ke Amang sebesar Rp.10.000.000.

Menimbang bahwa saksi Jajang Jumara dalam keterangannya menyatakan bahwa saksi pernah mengutarakan niatnya untuk menjual ginjal kepada terdakwa Amang, kemudian terdakwa Amang membantu proses hingga pelaksanaan operasi bersama-sama dengan terdakwa Dedi dan saksi Heri.

Menimbang bahwa setelah menjalani operasi pada pertengahan bulan Desember 2015, saksi menerima uang sebesar Rp.75.000.000, tanpa potongan.

Menimbang bahwa saksi Peri Jayanto dalam keterangannya menyatakan bahwa saksi pernah minta pada terdakwa Dedi untuk membantu saksi menjual ginjal karena butuh uang.

Menimbang bahwa sebelum menjalani operasi transpalansi ginjal, saksi telah menandatangani dokumen yang isinya tidak benar dan tidak sesuai dengan data diri saksi yang sesungguhnya.

Menimbang bahwa setelah menjalani operasi pada bulan April 2015, saksi menerima uang sebesar Rp.90.000.000 dan diberikan kepada terdakwa Dedi sebesar Rp.1.000.000.

Menimbang bahwa saksi dr. H. Tjetjep Dwi Djasiwaja, Sp.F(K) dalam keterangannya menyatakan bahwa saksi melakukan advokasi berdasarkan dokumentasi surat-surat dari calon pendonor secara tatapmuka.

Menimbang bahwa setelah saksi menerangkan segala sesuatunya maka pendonor menandatangani surat pernyataan dan selama ini setahu saksi tidak pernah pendonor merasa dipaksa melakukan donor ginjal.

Menimbang bahwa saksi Prof. Dr. Endang Susalit dalam keterangannya menyatakan bahwa saksi telah melakukan operasi tranpalansi ginjal sejak tahun 1977 dan pendonor ginjal sebelum operasi harus ada persetujuan dari anggota keluarga.

Menimbang bahwa saksi Kwok Heri Sutanto alias Heri dalam keterangannya menyatakan bahwa saksi kenal dengan terdakwa Dedi dan terdakwa Yana dan keduanya sebelumnya pernah mendonorkan ginjal melalui saksi.

Menimbang bahwa biasanya para pendonor menghubungi terdakwa Yana, kemudian Yana menghubungi terdakwa Dedi yang selanjutnya Dedi menghubungi saksi.

Menimbang bahwa untuk pendonor yang usianya terlalu muda dirubah usianya menjadi lebih tua demikian pula sebaliknya dan yang melakukan perubahan data dan identitas pada KTP adalah Jeni.

Menimbang bahwa saksi Heri dalam keterangannya menyatakan pula bahwa dari penerima donor saksi menerima imbalan antara Rp.115.000.000, Rp.300.000.000,dan Rp.325.000.000, kemudian saksi berikan kepada terdakwa DEDI antara Rp.10.000.000 sampai dengan Rp.15.000.000 dan saksi berikan kepada terdakwa Yana antara Rp.5.000.000 sampai dengan Rp.7.500.000 , sedangkan kepada pendonor saksi berikan sebesar Rp.85.000.000.

Menimbang bahwa saksi Heri menerangkan pula bahwa semua donor berhasil dan sampai saat ini masih sehat.

Menimbang bahwa terdakwa Dedi Supriadi dalam keterangannya menyatakan bahwa terdakwa mendapat imbalan sebesar Rp.10.000.000 untuk setiap kali mengantarkan para pendonor ginjal kepada saksi Heri dan terdakwa sebelumnya sudah pernah mendonorkan ginjalnya melalui saksi Heri dan mendapat imbalan sebesar Rp.80.000.000.

Menimang bahwa terdakwa Yana dalam keterangannya menyatakan bahwa terdakwa pernah melakukan donor ginjal melalui saksi Heri dan mendapat uang sebesar Rp.80.000.000.

Menimbang bahwa terdakwa tidak pernah memaksa para pendonor, justru mereka yang datang sendiri ke terdakwa dan setelah melakukan donor ginjal tidak pernah mengeluh pada terdakwa.

Menimbang bahwa terdakwa mendapat imbalan sebesar Rp.5.000.000 dari saksi Heri setiap mengantar pendonor ginjal kepada saksi Heri.

Menimbang bahwa berdasarkan pertimbangan tersebut di atas terbukti bahwa para terdakwa telah melakukan Perekrutan yaitu membawa seseorang dari keluarganya untuk dieksploitasi dalam arti untuk ditransplantasikan organnya yaitu ginjalnya secara melawan hukum dengan cara data diri para pendonor telah dipalsukan agar terpenuhi syaratnya sebagai pendonor dengan tujuan mendapat keuntungan materiil berupa imbalan sejumlah uang.

Menimbang bahwa dengan demikian unsur ad.2. tersebut diatas telah terpenuhi.

Ad.3. Mengakibatkan korban menderita luka berat, gangguan jiwa berat, penyakit menular lainnya yang membahayakan jiwanya, kehamilan atau terganggu atau hilangnya fungsi reproduksi.

Menimbang bahwa berdasarkan keterangan para saksi dan keterangan para terdakwa, bahwa kondisi para pendonor setelah melakukan operasi transplantasi ginjal sehat-sehat saja, hanya cepat merasa lelah saja, dengan demikian maka unsur ad.3. tersebut diatas tidak terpenuhi;

Menimbang bahwa dengan tidak terpenuhinya salah satu unsur dari pasal 7 ayat (1) Undang-undang Nomor 21 Tahun 2007, maka dengan demikian dakwaan Primair dari Penuntut Umum haruslah dinyatakan

Menimbang bahwa untuk membuktikan unsur ad.1 dan ad.2, Majelis Hakim mengambil alih pembuktian unsur ad.1 dan ad.2 dalam dakwaan Primair, sehingga tanpa harus membuktikannya kembali, unsur ad.1 dan ad.2 dalam dakwaan Subsidair haruslah dinyatakan telah terpenuhi.

Ad.3. Yang melakukan, yang menyuruh melakukan dan yang turut serta melakukan perbuatan.

Menimbang bahwa berdasarkan fakta yang terungkap dipersidangan, bahwa perekrutan para pendonor ginjal dilakukan oleh terdakwa Dedi, terdakwa Yana dan saksi Heri, dengan demikian terbukti bahwa mereka telah turut serta melakukan perbuatan dalam arti secara bersama-sama melakukan perbuatan, dengan demikian unsur ad.3 tersebut diatas telah terpenuhi.

Ad.4. Beberapa perbuatan yang harus dipandang sebagai perbuatan yang berdiri sendiri sehingga merupakan beberapa kejahatan yang diancam dengan pidana pokok yang sejenis.

Menimbang bahwa berdasarkan fakta yang terungkap di persidangan bahwa perekrutan para pendonor dilakukan oleh terdakwa Dedi, terdakwa Yana dan saksi Heri dalam kurun waktu yang berbeda, demikian pula agar para pendonor memenuhi persyaratan maka data diri para pendonor telah dirubah, sehingga oleh karenanya maka unsur ad.4 tersebut di atas telah terpenuhi.

Menimbang bahwa Penasehat Hukum para terdakwa dalam pembelaannya menyatakan pada pokoknya agar para terdakwa dinyatakan tidak terbukti secara sah dan meyakinkan melakukan tindak pidana sebagaimana diatur dan diancam pidana pasal 2 ayat (2) Undang-undang Nomor 21 Tahun 2007 tentang Pemberantasan Tindak Pidana Perdagangan Orang jo pasal 55 ayat (1) KUHP jo pasal 65 ayat (1) KUHP atau diberikan hukuman yang ringan ringannya.

Menimbang bahwa karena berdasarkan pertimbangan tersebut diatas perbuatan para terdakwa telah memenuhi unsur-unsur dari pasal dalam dakwaan Subsidair Penuntut Umum, maka pembelaan dari Penasehat Hukum para Terdakwa haruslah ditolak.

Menimbang bahwa dalam pembelaannya para Terdakwa hanyalah mohon agar dihukum yang ringan-ringannya, sehingga tidak ada hal-hal yang harus ditanggapi dari pembelaan para Terdakwa.

Menimbang, bahwa karena seluruh unsur dari pasal 2 ayat (2) Undang-undang Nomor 21 Tahun 2007 jo pasal 55 ayat (1) ke 1 KUHP jo pasal 65 ayat (1) KUHP telah terpenuhi, maka dengan demikian dakwaan Subsidair dari Penuntut Umum haruslah dinyatakan telah terbukti secara sah dan meyakinkan.

Menimbang bahwa karena selama dalam persidangan tidak ditemukan adanya alasan pemaaf maupun pembenar pada diri para terdakwa, maka para terdakwa mampu bertanggung jawab, oleh karena haruslah dinyatakan bersalah dan dijatuhi pidana.

Mengingat ketentuan pasal 2 ayat (2) Undang-Undang Nomor 21 Tahun 2007 tentang Pemberantasan Tindak Pidana Perdagangan Orang jo pasal 55 ayat (1) KUHP jo pasal 65 ayat (1) KUHP, maka Majelis Hakim Pengadilan Negeri Jakarta Pusat dengan Nomor Perkara 1015/Pid.B/PN.JKT.PST/2016 mengadili:

1. Menyatakan terdakwa I Dedi Supriadi bin Oman Rahman dan Terdakwa II Yana Priatna alias Amang tidak terbukti secara sah dan meyakinkan bersalah melakukan tindak pidana sebagaimana dalam dakwaan Primair.
2. Membebaskan para terdakwa oleh karena itu dari dakwaan Primair.
3. Menyatakan terdakwa I Dedi Supriadi bin Oman Rahman dan terdakwa II Yana Priatna telah terbukti secara sah dan meyakinkan bersalah melakukan tindak pidana “Secara bersama-sama melakukan perekrutan seseorang dengan memberi bayaran untuk tujuan mengeksploitasi orang tersebut”.
4. Menjatuhkan pidana terhadap para terdakwa dengan pidana penjara masing-masing selama 5 (lima) tahun dan 6 (enam) bulan serta denda sebesar Rp.200.000.000 (dua ratus juta rupiah) dengan ketentuan apabila denda tidak dibayar, diganti dengan pidana kurungan selama 1 (satu) bulan.
5. Menetapkan masa penahanan yang telah dijalani para terdakwa dikurangkan seluruhnya dari pidana yang dijatuhkan.
6. Menetapkan para terdakwa tetap dalam tahanan.

7. Menyatakan barang bukti berupa:
 - a. Nomor 1 dikembalikan kepada Edi Midun
 - b. Nomor 6 butir (1) dan butir (2) dan nomor 5 dirampas untuk dimusnahkan
 - c. Nomor 87 uang sejumlah Rp. 100.000.000 (seratus juta rupiah) dipergunakan sebagai jaminan pembayaran hak restitusi kepada para korban di perkara Kwok Hery Susanto
 - d. 1 (satu) unit mobil AVANZA 1.36 M/T Silver metalik dengan nomor Polisi D1266AAS atas nama Kwok Herry Susanto Nora MHKM1BA3JDJO23464 dan Nosin MB 85292 dirampas untuk negara
 - e. Barang bukti selebihnya terlampir dalam berkas perkara.
8. Membebaskan kepada para Terdakwa membayar biaya perkara masing-masing sebesar Rp. 5000 (lima ribu rupiah).

Hakim dalam Putusan Pengadilan Negeri Jakarta Pusat Nomor 1015/PID.B/PN.JKT.PST/2016 menggunakan Undang-Undang Nomor 21 Tahun 2007 tentang Perdagangan Orang. Pasal 2 setiap orang yang melakukan perekrutan, pengangkutan, penampungan, pengiriman, pemindahan, atau penerimaan seseorang dengan ancaman kekerasan, penggunaan kekerasan, penculikan, penyekapan, pemalsuan, penipuan, penyalahgunaan kekuasaan atau posisi rentan, penjeratan utang atau memberi bayaran atau manfaat walaupun memperoleh persetujuan dari orang yang memegang kendali atas orang lain, untuk tujuan mengeksploitasi orang tersebut diwilayah negara Republik Indonesia, dipidana dengan pidana penjara paling singkat 3 (tiga) tahun dan paling lama 15 (lima belas) tahun dan pidana denda paling sedikit Rp. 120.000.000,00 (seratus dua puluh juta rupiah) dan paling banyak Rp. 600.000.000,00 (enam ratus juta rupiah).

Seharusnya hakim memutuskan menggunakan dakwaan ketiga dengan pasal 64 ayat (3) karena surat dakwaan dalam bentuk subsidair yang artinya dakwaan disusun dalam bentuk berlapis dimulai dari ancaman tindak pidana tertinggi sampai dengan tindak pidana terendah dan pembuktian dalam dakwaan dilakukan secara berurut dari lapisan teratas sampai dengan lapisan selanjutnya. Kemudian apabila suatu dakwaan tidak terbukti maka hakim wajib membuktikan dakwaan selanjutnya dan apabila dakwaan sudah terbukti maka hakim tidak wajib membuktikan dakwaan selanjutnya. Dalam keterangan saksi korban 1 menyatakan bahwa istri mengetahui saksi korban melakukan operasi pengangkatan ginjal, saksi korban 3 menghubungi sendiri

terdakwa mengutarakan niatnya untuk menjual ginjalnya, keluarga saksi korban 4 mengetahui bahwa saksi korban 4 telah mendonorkan ginjalnya. Dari keterangan Terdakwa 1 tidak pernah memaksa para pendonor untuk mendonorkan ginjalnya justru korban sendiri yang mendatangi terdakwa, Terdakwa 2 dalam keterangannya di pengadilan pendonor ginjal datang sendiri kepada terdakwa tanpa ada bujuk rayu dan paksaan, justru keluarga mengucapkan terima kasih. Hal ini menunjukkan tidak dipenuhinya rumusan unsur perekrutan dalam pasal 2 karena perekrutan menurut pasal 1 ayat (9) tindakan meliputi mengajak, mengumpulkan, membawa, atau memisahkan seseorang dari keluarga atau komunitasnya.

Secara tegas larangan memperjualbelikan organ tubuh ada pada pasal 64 ayat (3) Undang-Undang Nomor 36 Tahun 2009 tentang Kesehatan yang seharusnya dijadikan hakim untuk memutus perkara tersebut sehingga tidak menggunakan Undang-Undang Nomor 21 Tahun 2007 tentang Perdagangan Orang.

Hakim sebagai penegak hukum dalam kekuasaan kehakiman yang melakukan proses peradilan tentunya mempunyai tanggung jawab yang besar terhadap lahirnya putusan. Putusan yang dihasilkan oleh hakim di pengadilan seharusnya tidak menimbulkan masalah-masalah baru di kemudian hari dalam masyarakat. Hal ini berarti bahwa kualitas putusan hakim berpengaruh penting pada lingkungan masyarakat dan berpengaruh pada kewibawaan dan kredibilitas lembaga peradilan.

Undang-Undang Nomor 36 Tahun 2009 tentang Kesehatan. Dalam keadilan tentu tidak adil karena terpidana dihukum tidak sesuai dengan aturan yang berlaku, kemudian apabila hakim ragu-ragu dalam memutus perkara maka berlaku adagium hukum *in dubio pro reo* yang artinya jika ada keraguan mengenai suatu hal haruslah diputus hal-hal yang menguntungkan terdakwa. Sedangkan dalam kemanfaatan hukum putusan tersebut tidak bermanfaat karena menghukum orang meskipun terdakwa bersalah apabila tidak memenuhi unsur pasal yang didakwakan maka hakim wajib membuktikan dakwaan selanjutnya kemudian apabila dakwaan tidak terbukti terdakwa seharusnya diputus bebas (*vrijspraak*) berlandaskan pasal 191 ayat (1) KUHAP.

Hakim juga mempertimbangkan unsur memberatkan dan meringankan terdakwa, yaitu:

1. Keadaan memberatkan:
 - a. Terdakwa menikmati hasilnya
2. Keadaan meringankan:
 - a. Terdakwa bersikap sopan dan mengakui perbuatanya
 - b. Terdakwa belum pernah dihukum

Dengan demikian penjatuhan sanksi tindak pidana penjualan organ tubuh putusan nomor 1015/PID.B/PN.JKT.PST/2016 dalam pertimbangan hukum hakim menurut Penulis tidak sesuai dengan aturan hukum yang berlaku sehingga terdakwa seharusnya diputus menggunakan pasal 64 ayat (3) Undang-Undang Nomor 36 Tahun 2009 tentang Kesehatan.

tersebut termasuk dalam kategori takzir karena nas yang berlaku kisas mengatur dilihat dari segi objek:

1. Penganiayaan atas anggota badan dan semaacamnya, artinya perusakan terhadap badan dan anggota badan lain disetarakan dengan anggota badan, baik berupa pemotongan maupun perlukaan. Dalam kelompok ini pemotongan tangan, kaki, jari, kuku, hidung, zakar, biji pelir, telinga, bibir, pencongkelan mata, merontokan gigi, pemotongan rambut, alis, bulu mata, jenggot, bibir, kumis, bibir kemaluan, dan lidah.
2. Menghilangkan manfaat anggota badan sedangkan jenisnya masih tetap utuh, artinya tindakan merusak manfaat dari anggota badan, sedangkan jenis anggota badan masih utuh. Dengan demikian apabila anggota badanya hilang atau rusak sehingga manfaatnya juga ikut hilang maka perbuatannya termasuk perusakan anggota badan. Dalam kelompok ini menghilangkan daya pendengaran, penglihatan, penciuman, perasa lidah, kemampuan berbicara, kemampuan bersetubuh.
3. *Asy-syajjaj*, artinya perlukaan yang khusus pada bagian muka dan kepala, sedangkan perlukaan atas badan selain muka dan kepala termasuk keempat yaitu *jirah*.
4. *Al-jirah*, artinya perlukaan anggota badan selain wajah, kepala. Anggota badan yang perlukaanya termasuk *jirah* meliputi leher, dada, perut.
5. Tindakan selain yang disebutkan di atas, artinya perbuatan menyakiti yang tidak sampai merusak atau menghilangkan manfaatnya, dan tidak pula menimbulkan luka syajjaj atau jirah. Sebagai contoh pemukulan

